

Punta Arenas

Recuerdos históricos magallánicos

CLAUDIO CHAMORRO CHAMORRO

(69) 56 X

Importante libro que dice relación con Punta Arenas es el titulado "Bajo el cielo austral", cuyo autor, por el solo hecho de serlo, integra en su nombre a la lista de escritores que forman el patrimonio bibliográfico de Magallanes.

Con cada obra, el Sr. Chamorro aporta al conocimiento de las cosas de nuestra provincia un intercambio documental plástico de ilustraciones que ponen al lector en conocimiento objetivo del desenvolvimiento histórico, industrial, artístico y cultural de la ciudad hasta el año 1936, a par qué lo habilita para valorar la significación del esfuerzo de los hombres que procuraron hacer de Magallanes una de las regiones más prósperas y adelantadas del país.

Mas, el lamentable deceso del autor (1938-1943) impidió que este libro clima d'un trabajo que se proponía faire una crónica magallánica que marchara al ritmo de los acontecimientos ciudadanos largamente, porque, en lo que respecta a la historia regional, cosa muy difícil en la génesis del Sr. Chamorro a uno de sus más complejos representantes, Es decir, a un hombre entrañablemente arrraigado a la vida magallánica, vida que él vivió con afecto, amor y admiración por todas estas cosas tan nortinas y tan particulares,

De ahí que el primer y único volumen de "Bajo el cielo austral" (Santillana, Imprenta y Litografía "La Ilustración") sea un entusiasta aporte al conocimiento de la ciudad principalmente y un preciosido documento tanto por su contenido informativo cuánto por la fe en el porvenir conque fue compuesto.

"Bajo el cielo austral" tiene por principal objetivo, a nuestro parecer, destacar el esfuerzo, el sacrificio y el festejo de los hombres que lucharon por el engrandecimiento regional y suyo propio; asimismo, señalar el mismo espíritu, sacrificio y sazón de los que habrían de seguir en la brecha procurando la culminación de sus aspiraciones ciudadanas y esa de los que los secundaron en su ardor expresa de lograr el bienestar colectivo y la felicidad personal. Mirado así, el libro del Sr. Chamorro viene a ser una especie de crónica histórica del espíritu que animó a aquéllos que bien podrían considerarse

Por Julio Ramírez Fernández

Todo lo cual nos lo explicamos si tenemos una ojeada al Proemio, en el que el autor nos dice que el motivo inspirador de su obra no es otro que el de corriente vibrar la vida magallánica y sus reacciones, con el porvenir creciente de la ciudad y el desarrollo de sus actividades.

Entrando en materia, la gociación de la epopeya del sur comienza con una Introducción histórica que refiere la odisea del navegante Justino, las andanzas y fechorías de corsarios y filibusteros, la suerte y resultado de muchas expediciones, las poblaciones aborigenes y su distribución geográfica y, en fin, un cúmulo de datos y consideraciones sobre el escenario mismo que fue testigo de la audacia de los hombres de otros tiempos.

De este modo, pasando revista a los hechos culminantes que determinaron la fecha ocupación del Estrecho y la fundación de la Primera Colonia en Puerto Williams, el autor llega a los tiempos en que dieron a nuestras playas los calvarios soñadores del progreso regional, para concretar después la manera como cristalizaron en numerosas ciudades las incipientes actividades comerciales, bancarias, industriales, culturales, docentes, institucionales, políticas, asistenciales, etc.

El libro, y lo hemos dicho, está escrito a la manera de crónica y en esto lo que denota tanto al periodista como al literato. De ahí que sea simple y坦诚 inmediato en la exposición y en la sustanciación de los hechos que expone, lo que es buen indicio para el lector que busca lenguaje sencillo, espontáneo, claro, sin caer en lo vulgar.

En la esencia de su contenido, "Bajo el cielo austral" es esencial en la apreciación de los hechos y acontecimientos y es esta multiplicidad, la que le da al libro el carácter de crónica histórica. En todo caso ocupa un lugar importante en la bibliografía de la región y es documento de consulta que importa señalar porque constituye una etapa del desarrollo de Magallanes y una visión atelectora de personalidades de la época; incluso, una detallada información de los Juegos Florales celebrados el año anterior y en la que abar-

Claudio Chamorro Chamorro [artículo] Julio Ramírez Fernández.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Claudio Chamorro Chamorro [artículo] Julio Ramírez Fernández.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile